

Walda Barrios-Klee: feminista socialista guatemalteca

Walda Barrios-Klee: Guatemalan socialist feminist

Marisa G. Ruiz Trejo

Universidad Autónoma de Chiapas, Chiapas, México

*Autora a quien se dirige la correspondencia: marisaruitrejo@unach.mx

Existen muchas formas de honrar a una persona querida y yo he elegido escribir para recordar a Walda Barrios-Klee, quien lamentablemente murió el 28 de abril de 2021. Su muerte nos dejó con una sensación de silencio ardiente y de tristeza profunda. Por eso, este texto intenta rendir un sencillo homenaje a una gran maestra y amiga. Sus palabras y enseñanzas aún resuenan en mis oídos como ecos que cruzan la frontera entre Chiapas y Guatemala, entre los pocos kilómetros que existen entre Ciudad de Guatemala, el lugar en donde nació y falleció, y San Cristóbal de las Casas, Chiapas, la ciudad en donde vivo y desde donde escribo.

Walda Barrios-Klee nació el 8 de septiembre de 1951, en una familia con ideales revolucionarios. Elena Ruiz Aragón, su madre, le transmitió la fuerza de una mujer transgresora, adelantada a su época. Elena enfrentó el androcentrismo de las universidades centroamericanas de la época, integradas mayoritariamente por varones y fue la primera mujer licenciada en Pedagogía y Ciencias de la Educación en la Universidad de San Carlos de Guatemala.

Waldemar Barrios Klee, padre de Walda, formó parte del gobierno de Jacobo Árbenz, en la época del proceso de reformas agrarias en Guatemala. De hecho, en una entrevista que le hice a Walda, me compartió que utilizaba los apellidos Barrios-Klee, en memoria de su padre, funcionario de la Reforma Agraria, y de su tío, Hugo Barrios Klee, asesinado en la década de los setenta (siglo XX), ambos luchadores sociales.

Debido a la dramática situación política guatemalteca, Walda estuvo exiliada en dos ocasiones. En su infancia, estuvo asilada en México. El 9 de septiembre de 1954, viajó con un salvoconducto en el mismo avión donde iba expulsado el presidente Árbenz, junto con otros funcionarios del gobierno revolucionario, entre ellos su padre (Mosquera, 2021, párr. 2). Al volver a Guatemala, Walda se dedicó a estudiar hasta que se graduó de maestra de primaria y poste-

riormente realizó la Licenciatura en Ciencias Jurídicas y Sociales y en 1976 se tituló de abogada y notaria (Ruiz Trejo & Ramazzini, 2021).

La segunda vez que estuvo en México fue en los años ochenta, época en la que pretendo centrarme en este texto, cuando salió exiliada y se instaló en Chiapas, junto a su pareja Antonio Mosquera, y obtuvo el carácter de refugiada, debido a la persecución política que se vivía en aquel momento, por el conflicto interno armado en Guatemala.

En nuestros encuentros, recordó el momento en que llegó a San Cristóbal de las Casas en 1980, junto a su pareja. Así, en un reciente libro escribió:

Los aciagos 80, cuando la represión en Guatemala había alcanzado niveles inimaginables, que están descritos y documentados por el padre y antropólogo Ricardo Falla, así como en el Informe REHMI1, el Estado mexicano de Chiapas nos acogió, a los miles de campesinas y campesinos, niñas, niños y viejos, así como a un grupo de intelectuales que en la época trabajábamos en la Universidad de San Carlos, la única pública que tiene Guatemala, y por el peligro inminente de muerte nos tuvimos que exiliar (Barrios, 2021a, p. 51).

Dicha década fue un periodo terrible para Centroamérica debido a las políticas de contrainsurgencia del Estado guatemalteco que produjeron secuestros, desapariciones, asesinatos, masacres y un genocidio, por lo que miles de refugiados y refugiadas guatemaltecos, entre ellos estudiantes y profesores, huyeron y se establecieron en Chiapas. Su experiencia se publicó en un capítulo sobre mujeres refugiadas, así como su trabajo sobre la Coordinadora Nacional de Viudas de Guatemala (Conavigua), la organización de refugiadas Mamá Maquín y la reunión de Cieneguitas.

1 REHMI es el informe elaborado en el marco del Proyecto Interdiocesano de Recuperación de la Memoria Histórica sobre las graves violaciones de Derechos Humanos cometidas en Guatemala.



Tanto su esposo Antonio como ella, realizaron concursos de oposición en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma de Chiapas, a donde se incorporaron a tiempo completo. Walda fue profesora de la carrera de sociología y antropología durante varios años y fue profesora de varias generaciones de estudiantes, en una época en que aún no había tantas mujeres en los departamentos de antropología de las universidades. Así explicó: “siendo mi compañero y yo, ambos docentes en la UNACH nos encontramos en los caminos de la academia y el amor por las ciencias sociales” (Barrios, 2021a, p. 51).

En aquella época, Walda participó en varios de los Encuentros de Intelectuales Chiapas-Centroamérica, organizados por Andrés Fábregas Puig, en el Instituto Chiapaneco de Cultura, eventos que se convirtieron en foros para exponer, desde los antecedentes históricos de la región, exposiciones artísticas, hasta denuncias por el convulso conflicto armado, y que reunieron a intelectuales, artistas y activistas de la época, de ambos lados de la frontera. De aquellos encuentros, quedan varias memorias que he podido revisar y en las que Walda participó activamente. Según Walda, en Chiapas y Centroamérica “existe una historia que nos vincula más allá del racismo y la xenofobia”.

En aquella época, Walda escribió dos libros. *Trabajo femenino y crisis económica. Impacto en la familia Chiapaneca* (1993) y *Sexualidad y Religión en los Altos de Chiapas* (1995), junto con Leticia Pons Bonals. Por un lado, en el primer libro, presentaron los resultados de una investigación sobre el trabajo femenino en Chiapas en medio de una situación de crisis. Desde aquella época, Walda estaba muy preocupada por la situación de las mujeres campesinas indígenas en América Latina. En el mismo libro, la unidad de análisis fue el núcleo familiar. Dicha investigación fue realizada de 1990 a 1992.

Por otro lado, *Sexualidad y Religión en los Altos de Chiapas* (1995) es una referencia para la etnografía feminista de la región sobre la situación de las mujeres tzotziles y tzeltales, en la que ambas autoras nos mostraron la importancia de ubicar el sujeto de la etnografía, no sólo en las voces de los varones históricamente privilegiadas en los trabajos, sino también en las experiencias e historias de las mujeres. En dicho libro, ambas autoras se percataron de los problemas que se entretrejan entre dinámica social y religión en Chiapas desde una perspectiva de género. Además, este libro es precursor en los estudios de sexualidad y sirvió para analizar la influencia de la religión en

el comportamiento sexual de las mujeres. Así ambas autoras describieron: “Entendemos por relaciones de género, al conjunto de interacciones que se establecen entre los distintos sexos marcando diferencias, no sólo de tipo natural (biológicas) sino de cumplimiento de roles” (Barrios & Pons, 1995, p. 3).

Walda estaba ya interesada en los derechos reproductivos, el aborto, la planificación familiar y las relaciones de subordinación y dominación entre varones y mujeres. En aquella época, Walda impulsó un taller de investigación sobre la mujer al que llamaron Antzetik (que significa mujeres en lengua tzotzil), que en 1984 reunió en San Cristóbal de las Casas a mujeres universitarias, urbanas, campesinas y guatemaltecas refugiadas en México. Gracias a dicho taller, distintas estudiantes realizaron su tesis de grado, enfocándose en los problemas de las mujeres. Algunas de las estudiantes fueron: Concepción Martínez Omaña, Úrsula Arrevillaga Matías, y Fabiola Robles Romero.

Por otro lado, cabe destacar que Walda se identificó como socialista. En la Revista Ámbar, una de las publicaciones independientes que marcó una época en el periodismo combativo en Chiapas, encontré varios artículos de Walda Barrios, entre ellos, uno titulado “La situación de las mujeres en el socialismo” (1988) que escribió desde la República Democrática Alemana, en donde permaneció durante diez meses, en sus años de exilio. Dicho trabajo es el resultado de su interacción con mujeres de distintos sectores sociales: obreras, intelectuales, estudiantes, amas de casa, entre otras.

De estos artículos rescato el interés de Walda por el socialismo. También encontré otros tres artículos que escribió en la misma revista con los siguientes títulos “Las mujeres en China” (1989a), “Las mujeres en China II” (1989b), “Las mujeres en China III” (1989c), “Arribo a Beijing” (1989d), así como “China: diez años de reforma y apertura” (1989e).

En ellos, escribió sobre su arribo a Beijing y su paso por la China socialista y campesina, que le sirvió para comparar las similitudes y las diferencias entre aquel país y América Latina, así como para ver todos los problemas que implica una transición a una sociedad socialista y los retos no sólo personales, sino colectivos que se deben hacer para lograr cambios.

Según me narró en una de las entrevistas que le hice, la vida de Aleksándra Kollontái, pensadora marxista rusa, así como su libro *La autobiografía de una mujer sexualmente emancipada* (2015), fue una gran influencia para incluir en sus investigaciones la situa-

ción, la geografía, las perspectivas y las violencias contra las mujeres, sin descuidar la noción de lucha de clase.

En 1999, Walda regresó a Guatemala y posteriormente terminó sus estudios de doctorado en sociología en la Universidad Pontificia de Salamanca. Algo destacable es que, aunque Walda tuvo una formación interdisciplinaria, ella se identificó más como antropóloga feminista y en la mayoría de sus trabajos utilizó metodologías y herramientas de esta subdisciplina para explicar la situación de desigualdad que viven las mujeres. Su pensamiento fue crítico también con las lógicas colonialistas.

En el 2003, hizo una campaña de credencialización de mujeres para que votaran por otras mujeres en cargos públicos. En 2007, fue una de las primeras candidatas mujeres a la vicepresidencia de Guatemala, por partido de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG) y el Movimiento Amplio de Izquierda (MAIZ). Desde sus investigaciones y luchas diversas, conoció cómo la violación sexual fue utilizada como arma de guerra contra mujeres ixiles y q'eqchi'. Walda acompañó el proceso de denuncia judicial, pero también de sanación de las víctimas y sobrevivientes del conflicto armado interno en Guatemala.

En años más recientes, Walda Barrios se dedicó a investigar sobre el embarazo en niñas y adolescentes. El propósito de dicha investigación era incidir en las políticas públicas, respaldar la ley de educación sexual para la juventud y la forma de atención en el Ministerio de Salud en Guatemala. Así surgieron los siguientes libros: *¡Me cambió la vida! Uniones, embarazos y vulneración de derechos en adolescentes* (2015); *¿Cuál es el problema? Masculinidades hegemónicas y su influencia en uniones y embarazos en mujeres, adolescentes y jóvenes* (Barrios et al., 2017); *Vidas silenciadas: Una tragedia de la que no se habla. Vinculación entre suicidio y embarazo en mujeres adolescentes* (Barrios et al., 2019). Además, realizó dos investigaciones sobre violencia contra personas LGBTQ+, trabajo que puede leerse en las publicaciones *Violencia ejercida contra las personas LGBTI. El caso de la ciudad de Guatemala* (Barrios & Vargas, 2018) y *Violencia en espacios laborales hacia personas lesbianas, gais, personas trans en la ciudad de Guatemala* (Barrios et al., 2019). Walda participó como profesora invitada de mi seminario sobre “Género y desigualdades”, organizado en el marco de la Red de Posgrados del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), en donde impartió una clase para la promoción 2021 sobre políticas públicas, infancias y juventudes (Barrios, 2021b). Tal vez esta haya sido una de las últimas charlas públicas que dio.

Figura 1

Walda Barrios-Klee



Nota. Auditorio de la Dirección General de Investigación de la Universidad de San Carlos de Guatemala (fotografía Marlene Pérez-Muñoz, 2008).

Walda Barrios será recordada por haber sido una de las pioneras en el estudio de la situación de las mujeres en Chiapas y Guatemala, por haber realizado estudios sobre la división sexual del trabajo, las instituciones reproductoras de ideología y de modelos culturales, así como los análisis sobre las relaciones genéricas desde la perspectiva de los derechos humanos.

Entender los aportes que Walda Barrios-Klee hizo a las Ciencias Sociales y a las Humanidades en Chiapas y Centroamérica constituye un ejercicio de recuperación de la memoria feminista y dimensionar su importancia será un objetivo para quienes pretendan reconstruir el pasado oculto y orillado en las narrativas del pasado científico social. Con este texto, me sumo a los deseos de que su vida, obra y pasión feminista socialista se siga conociendo y multiplicando.

Referencias

- Barrios, W. (1988). La situación de las mujeres en el socialismo. *Ámbar semanal*, 7, (octubre-noviembre), 58-60.
- Barrios, W. (1989a). Mujeres en China. *Ámbar semanal*, 1(16), 8.
- Barrios, W. (1989b). Mujeres en China (II). *Ámbar semanal*, 1(25), 11.
- Barrios, W. (1989c). Mujeres en China (III). *Ámbar semanal*, 1(12), 11.
- Barrios, W. (1989d). Arribo a Beijing. *Ámbar semanal*, 1(12), 11.
- Barrios, W. (1989e). China: Diez años de reforma y apertura. *Ámbar semanal*, 1(8), p. 4.
- Barrios, W. (2021a). Remembranzas de Chiapas. En J. Ruiz-Abreu, *Fàbregas Puig. El amigo, el antropólogo, el ser humano* (pp. 51-53). Editorial Viento al Hombro.
- Barrios, W. (14 de abril de 2021b). *Políticas públicas, infancias y juventudes* [Video]. YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=7GpMMjA5ZeI&t=2s>
- Barrios, W., & Pons Bonals, L. (1993). *Trabajo femenino y crisis económica. Impacto en la familia Chiapaneca*. Universidad Autónoma de Chiapas.
- Barrios, & Pons Bonals, L. (1995). *Sexualidad y Religión en los Altos de Chiapas*. Universidad Autónoma de Chiapas.
- Barrios-Klee, W., Ramazzini Morales, A. L., Gramajo Bauer, L., Galicia Núñez, E. P., Cael Güox, N., Molina Cruz, R. A., Santay Rodríguez, S. I. (2015). *¿Me cambió la vida! Uniones, embarazos y vulneración de derechos en adolescentes*. Guatemala: Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales -Guatemala, Fondo de Población de las Naciones Unidas., Ministerio de Salud y Asistencia Social. <http://www.flacso.edu.gt/publicaciones/wp-content/uploads/2016/04/Me-Cambio-Vida.pdf>
- Barrios, W., Rabanales, P., González, A. Mayorga, C., & Pivaral, C. (2019). *Violencia en espacios laborales hacia personas lesbianas, gais, personas trans en la ciudad de Guatemala*. Facultad Latinoamérica de Ciencias Sociales, Guatemala, Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional, Mercy Corps, Convivimos. <https://www.flacso.edu.gt/publicaciones/wp-content/uploads/2019/10/Violencia-en-espacios-laborales-LGBTI.pdf>
- Barrios, W., Ramazzini, A., Molina, R., & Peruch, K. (2017). *¿Cuál es el problema? Masculinidades hegemónicas y su influencia en uniones, matrimonios y embarazos en niñas, adolescentes y jóvenes*. Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales -Guatemala, Fondo de Población de las Naciones Unidas. <https://guatemala.unfpa.org/sites/default/files/pub-pdf/Cuaderno%204%20completo%20digital.pdf>
- Barrios, W., Ramazzini, A. L., & Peruch, K. (2019). *Vidas silenciadas: Una tragedia de la que no se habla. Vinculación entre suicidio y embarazo en mujeres adolescentes (2009– 2019)*. Facultad Latinoamérica de Ciencias Sociales, Guatemala. <https://www.flacso.edu.gt/publicaciones/wp-content/uploads/2019/09/FLACSO-Vidas-silenciadas.pdf>
- Barrios-Klee, W., & Vargas, P. (2018). *Violencia ejercida contra las personas LBGTI: El caso de la ciudad de Guatemala*. Facultad Latinoamérica de Ciencias Sociales, Guatemala, Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional, Mercy Corps, Convivimos. <http://www.flacso.edu.gt/publicaciones/wp-content/uploads/2018/10/Libro-violenciaLGBTI.pdf>
- Kollontaï, A. (2015). *Autobiografía de una mujer sexualmente emancipada y otros textos sobre el amor*. Horas y Horas.

Mosquera Aguilar, A. (9 de mayo de 2021). Con su patria en el corazón. *Prensa Libre*. <https://www.prensalibre.com/opinion/columnasdiarias/con-su-patria-en-el-corazon/>

Ruiz-Trejo, M., & Ramazzini, A. (2021). Walda Barrios-Klee (1951-2021). *Lasa Forum*, 52(3), 58-61.